
各地炒客猛添柴 丹東樓市急升溫
均價一周飆漲千元 業界提醒謹防虛高

香港文匯報訊（記者 于珈琳 遼寧報道）內地「五一」假期剛過，

異於往年，中朝邊境旅遊城市遼寧丹東今年迎來了一波「不看景點只

看樓」的看樓客。香港文匯報記者近日走訪多個丹東熱門樓盤時發現，

「五一」前的一周內，來自瀋陽、北京、溫州等全國多地的買樓者在

半島局勢趨緩的刺激下，欲搶先機炒熱新區房產，丹東市新樓成交價

最高漲幅每平方米已超1,000元（人民幣，下同）。
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大灣區將成「帶路」門戶樞紐
料香港優勢強化

據中新網報道，韓朝首腦於4月27日
成功舉行會談等種種跡象，令外界

普遍認為，半島局勢趨於穩定，朝鮮即
將改革開放，地處東北邊境的遼寧省丹
東市將從中受益。在此之前，丹東對朝
貿易進出口總額佔全國對朝進出口額近
七成，是中國對朝貿易額最大的口岸城
市。
內地「五一」假期剛剛結束，往年主
要接待遊玩團的旅遊城市丹東，今年意
外地迎來了一波來自瀋陽、北京、溫州
等地的看樓客。這批懷着「局勢好」的
熱盼到丹東看樓的外地看樓團，為丹東
的「房產熱」猛添了一把柴火。即使橫
跨中朝兩岸、象徵着無限商機的新鴨綠
江大橋2014年竣工至今仍未通車，丹東
房地產市場已發生不少變化。

江景樓和互貿區受追捧
實際上，早在「五一」假期前，「房
產熱」已在丹東新區的江景樓和中朝邊
民互市貿易區（以下簡稱「互貿區」）
內蔓延。
香港文匯報記者乘坐看樓車時，同車
一對來自遼寧瀋陽的中年夫妻表示，他
們在假期前兩天就坐了2個多小時的高
鐵專程到丹東看樓，想用手頭的閒錢買
一套江景樓，並信心勃勃地表示：「這
個樓盤現在是丹東最火的，就得早來早
決定才能搶到，別的樓盤我們也不看
了，這個已經付了定金了。」
另一方面，互貿區內不少開盤已久的
樓盤迎來歷史最高成交價。儘管坐擁學
區、貿易區等多重優勢，互貿區內的某

商住兩用樓盤，囿於國際局勢常年不
穩，樓價一直維持平穩偏低，該樓盤的
高層住宅半個月前的均價還是 3,500
元，與開盤時相若。而香港文匯報記者
昨日致電該樓盤售樓員時，發現樓價已
漲至4,800元，而且商舖、住宅都即將
售空，銷售人員說：「這幾天浙江的炒
樓團來了，北京、瀋陽還有部分南方的
買樓者也陸續過來，我們還接待過韓國
的客人。」
據中新網報道，目前丹東樓價上漲主

要集中在新區，老城區樓價相對較為平
穩。

「惟中朝通車才能受益」
據當地資深地產從業者介紹，丹

東新區濱江大道不少樓盤也迎來了
一波漲價潮。一周前均價約 4,000 元
的商品樓，成交價已猛漲到約 6,300
元。然而，他卻對當下的炒樓現象
表示擔憂，「丹東樓價之前一直偏
低，這也跟丹東人均收入不高有關
係，新區新樓（每平方米）均價一
直在三、四千元。」他提醒買樓者
要警惕樓價虛高。
丹東新區自2008年啟動建設以來，唯
一的樓價波動是在2014年，受當時位於
丹東新區內新鴨綠江大橋或將通車消息
的影響，樓市一度升溫。上述人士認
為，近日的樓價飆升情況相似，他並表
示，「其實，新鴨綠江大橋能不能真的
通車，是影響這次樓價高漲虛實的重要
因素，畢竟只有新大橋通車了，這些人
才能真的受益。」上述人士說。

丹 東 新
區 某 樓 盤
的 銷 售 經

理張美麗（化名）說，該區樓
市均價在 4 月 20 日前還是
4,000元（人民幣，下同）左
右，4月21日之後開始不斷上
漲，目前均價已達5,000元。
「更為誇張的是，已經有個別
新區的樓盤封盤不再出售，他
們希望等丹東新區的樓價繼續
上漲之後賣個更好的價格。」
這位銷售顧問介紹說。

樓價跟着消息變
「我們宣傳海報上的價格是

4,700元/平方米，那其實已經
是兩天前的價格，現在的報價
是5,200元/平方米。」張美
麗說，「在4月27日朝韓領
導人舉行會談之後，我們樓盤
的售價又調高了100元/平方
米左右。現在丹東新區的樓價
一天一變，有些樓盤甚至一天
幾變，要想在丹東新區買樓就

趁早，今天出手永遠比明天便宜。」
記者採訪發現，丹東新區最近一周迎

來了許多外地客。除了遼寧本省外，主
要來自北京、上海、天津、深圳等大城
市，還有不少是來自河北的買樓者。雄
安新區房地產價格2017年出現大幅上
漲，給河北人上了一課。所以在朝鮮宣
佈棄核發展經濟之後，一些眼光敏銳的
河北人就來到丹東尋找投資機會。

當地客趨向觀望
「新區的樓價很大程度是被你們外地

人買起來的。」丹東新區銀河大街一家
在售樓盤的銷售顧問也表示，現在丹東
當地人聽到新區樓價上漲的消息後，多
是過來打聽一下情況，還保持觀望狀
態，真正出手買樓的以外地人居多，老
城區樓價仍處於平穩。■《證券時報》
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許多丹東人着實沒
料到，炒樓團竟來得
如此迅速與洶湧，本

以為難有起色的丹東樓市，竟一夜之間樓價
飆升至歷史高點。朝鮮半島的局勢變化，竟
演變成邊境小城樓市的瘋狂。有人戲稱，這
是民間投資者多麼熟稔的套路——對任何
政策的解讀到最後都淪為炒樓投機。

筆者認為，此次民間熱錢湧向丹東樓市
的罕見景象，一方面是民間資本充裕並合理
流動的正常投資行為，另一方面各地炒樓團
聞風而動，也在呼籲官方更多地引導民間投
資行為，拓展多元化的投資渠道。

炒樓這棵搖錢樹已深深扎根在國民心
中，讓民間投資長期集中在房地產市場裡。
筆者近期在丹東多地走訪時也感受到，在沒
有官方政策引導的情況下，外地資本與丹東

本地投資者的投資行為形成了鮮明對比，這
其中的盲目與理性便可見一斑。然而，當
「機遇」來臨時，炒樓是唯一的選擇嗎？

即使大家都抱有「局勢好」的共識，不
同層次的投資者卻有不同選擇。對此，大多
數人的第一判斷仍是湧入樓市，甚至出現了
《投資朝鮮房產指南》這樣令人啼笑皆非的
網文。而對於熟悉丹東邊境的人來說，不必
把所有雞蛋都放在一個籃子裡，出貨穩定的
中朝水果生意、朝鮮特色的食品類進出口生
意無一不是值得關注的投資領域。

在國家鼓勵民間資本參與多領域投資的
當下，如何引導民資在可操作層面上更高
效、合理地投資，尤其是地方政府在其中扮
演怎樣的角色，應該是比避免炒樓更值得探
討的話題。

■香港文匯報記者 于珈琳
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民間投資盼合理引導拓渠道

香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）日前
發佈的《粵港澳大灣區建設報告2018》指出，
在「一帶一路」背景下，粵港澳大灣區未來要積
極與國家「一帶一路」建設相對接，導入更多的
國家發展功能，共同打造「一帶一路」巨型門戶
樞紐，聯手助推中國參與國際競爭，構建高水平
參與國際合作平台。其中，香港的優勢會進一步
強化，可以成為粵港澳大灣區連接世界的「超級
聯繫人」。

香港專業服務能力強
報告由廣東省社會科學院、香港明匯智庫、

香港紫荊雜誌社、國家行政學院（香港）工商專
業同學會、社科文獻出版社共同發佈。報告指
出，在「一帶一路」背景下，香港與國際規則的
同軌、專業服務能力強、全球性通道和平台、國
際認同度高的優勢會得到進一步強化，與內地經
濟聯繫和作用不僅不會被削弱，而且會進一步提
升。

料作國際化「超級聯繫人」
香港是重要的國際金融中心、貿易航運中心
和資訊中心，可以成為粵港澳大灣區連接世界的
「超級聯繫人」。香港可以利用對國際法律和會
計準則的承諾、國際融資平台、離岸貨幣中轉建
設覆蓋「一帶一路」的金融中心；利用在全球化
的品牌推廣和戰略投資方面優勢打造「一帶一

路」創投平台；利用緊密聯接全球的交通、信息
與人才通道建設「一帶一路」網絡節點；利用法
律、會計、商務等專業服務、資源整合、結算、
會議協商、項目談判等優勢全面跟進服務「一帶
一路」大項目；澳門則可致力於經貿論壇、業務
節點、產業多元化和文化交流的耕耘，打造多元
交流平台。
同時，課題組也指出，粵港澳分屬不同關稅

區，擁有不同法律制度和行政體系，要實現大灣
區內要素的自由流動和互聯互通，則必須在制度
上進一步創新，建立整體利益和各成員方利益兼
顧、區域福利最大化的制度安排。建議在中央政
府牽頭下探索在粵港澳之間設立更高效便捷的協
調機制，並推動國家和地方立法，充分保障灣區
經濟活動的順利進行，充分協調經濟、法治與社
會建設，進一步推動粵港澳地區的整合和融合。

香港文匯報訊（記者 王玨 北
京報道）日前發佈的《粵港澳大
灣區建設報告2018》（以下簡稱
《報告》）指出，粵港澳大灣區
要圍繞建設國際航運中心、物流
中心、貿易中心、現代金融服務
體系和國家創新中心的目標，大
力發展航運物流、科研與設計、
總部經濟、金融服務等服務於區
域經濟的機構和業態，促進產業
集聚，推動「世界工廠」轉型升
級，深入推進粵港澳服務貿易自
由化。

對標國際發展服務貿易
《報告》稱，大灣區應依托前
海、橫琴、南沙三大自貿區，重
點發展商貿服務、通信服務、工
程服務、環境服務、金融服務、
旅遊服務、運輸服務等服務貿
易，構建與國際高標準對接的投
資貿易規則體系，大力推動高端
服務業集聚，打造「總部經濟集
聚區」。在CEPA及其補充協議總
體框架下，建設粵港澳大灣區自
由貿易港，打造深化粵港澳合作
新載體。

圍繞灣區建設信息服務
圍繞數字灣區建設，重點發展

信息服務業。粵港澳大灣區應重

點發展雲計算、大數據、物聯
網、車聯網等領域，引導新一代
信息技術加強在生產製造和生活
消費各個環節中的應用。加快建
設新一代信息基礎設施，超前佈
局下一代互聯網（NGN），推進
骨幹網、城域網、接入網、互聯
網數據中心和支撐系統的升級改
造。加快發展物聯網、智能電網
等新興業態，培育建設物聯網產
業基地。深入實施大數據戰略，
實施工業雲及工業大數據創新應
用試點，積極爭取國家在粵港澳
大灣區佈點建設「工業雲」公共
服務平台，推動創建國家大數據
綜合試驗區、電子政務數據中
心、大數據產業園、大數據交易
中心、國家大數據重點實驗室
等。
圍繞粵港澳優質生活圈建設，

重點發展高品質生活性服務業。
應結合灣區風情特色，重點發展
濱海、鄉村、體育、工業、商務
會展、老年健康等現代旅遊，大
力培育旅遊新業態。加快建立供
給充分、服務便捷、管理規範、
惠及城鄉的家政服務體系。提升
家政服務智能化、網絡化水平，
支持社區商業拓展O2O、精細化
定制、「微生活」、「雲社區」
等新興服務模式。

大灣區助「世界工廠」轉型升級
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中國近視眼發病機制研究取得突破
香港文匯報訊 據新華社報道，一項由中
國科研團隊主導、多國科研人員共同參與的
近視眼大數據多中心研究項目日前啟動，有
望為近視眼的治療提供參考借鑒。據了解，
項目使用的關鍵實驗設備「雲夾」是全球首
款近視眼防控人工智能可穿戴設備，為中國
自主研發，中南大學愛爾眼科學院擁有其自
主知識產權。

大數據破解病因「量化難」
來自國際頂尖醫學雜誌《柳葉刀》的研究

發現，近視眼發病率呈爆發性增長，提示環
境因素在近視眼發病中起到主要作用。但對
近視眼相關環境因素客觀、準確定量的方法
一直缺乏，導致其發病機制至今不明。
由中國中南大學愛爾眼科學院發起並主導

的這一研究項目中，多國科研人員將對近視
眼大數據進行採集與分析研究，探明環境等
因素與人類近視眼發生發展之間的關係，從
而有望破解近視眼發病機制難題。澳大利亞
國立大學教授、第12屆國際近視眼大會主席
伊恩．摩根表示，這項研究的實施是一次中

國眼科與國際眼科界的高度融合，為未來綜
合運用大數據技術與人工智能設備開展人類
疾病研究創造了良好的開端。
中華醫學會眼科學分會視光學組副組長楊

智寬認為，此次研究項目是由中國科研團隊
牽頭，並運用完全自主知識產權人工智能產
品作為關鍵實驗設備，充分體現了中國科研
人員在全球眼科與視覺科學領域的創新進
展，其研究成果將對全球近視眼流行病學、
發病原因、臨床特點、診療方法突破大有助
益。

香港文匯報訊 據中新社報道，記者
昨日（2日）從浙江杭州市設立「杭州
國際日」新聞座談會上獲悉，該市自
2018 年起，將G20杭州峰會的閉幕
日、G20杭州峰會公報的發佈日—9月
5日，設立為「杭州國際日」。
近年，杭州城市國際化邁出了新步

伐，入境旅遊人數、旅遊外匯收入均
列中國副省級城市前三位。去年，杭
州市提出要加快城市國際化，建設
「獨特韻味別樣精彩世界名城」。杭

州市人大常委會民宗僑、外事工委主
任周先木表示，設立「杭州國際
日」，創設開展國際交流合作新載
體，有利於打造展示杭州「獨特韻味
別樣精彩」金名片，搭建全民參與共
建共享城市國際化大平台。將「杭州
國際日」定在每年的9月5日也有特殊
意義。2016年9月4日至5日，舉世矚
目的G20杭州峰會召開，給杭州提升
城市國際化水平帶來了千載難逢的機
遇和豐碩成果。

「杭州國際日」設立 助推城市國際化

■■香港可以利用香港可以利用
對國際法律和會對國際法律和會
計準則的承諾計準則的承諾、、
國際融資平台國際融資平台、、
離岸貨幣中轉建離岸貨幣中轉建
設覆蓋設覆蓋「「一帶一一帶一
路路」」的金融中的金融中
心心。。圖為圖為 20142014
年年1111 月啟動的月啟動的
「「滬港通滬港通」。」。
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